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北京冬奥会开赛以来，国家速滑馆“冰丝带”连续 4 天诞生

新的奥运会纪录。赛道上，风驰电掣的“橙色身影”——荷兰队

选手，在已经结束的 4 项速度滑冰比赛中，拿到了 3 金 2 银 1 铜。

迄今为止，在冬奥会速度滑冰项目上，荷兰队总共获得 127
枚奖牌，其中金牌 45 枚，奖牌数占历届冬奥会该项目奖牌总数

的 1/5 以上。荷兰队自 1928 年参加冬奥会以来，在获得的所有

奖牌中，速度滑冰项目奖牌的贡献率更是超过 90%。

荷 兰 队 在 冬 奥 赛 场 的 亮 眼 表 现 ，引 发 众 人 的 好 奇 ：造 就

“冰上飞人”的秘诀是什么？除了得天独厚的自然条件、广泛

的群众参与，还有赖于荷兰速滑人才体系的建设。多支高水

平职业队伍、完善的青少年成长计划、遍布全国的高标准场

馆，不断夯实荷兰速度滑冰人才的基础，优秀后备人才不断

涌现。

每次征战冬奥会前，荷兰国内速滑选拔赛竞争的激烈程度，

堪比我国乒乓球项目的直通奥运选拔赛。全国近百名高水平选

手，经过上百场的比拼，最终决出男、女各 9 人组成冬奥会参赛

队伍。正如北京冬奥会速度滑冰男子 1500 米冠军、荷兰队选手

努伊斯所说：“荷兰的高水平选手太多了，我们要花很多精力为

争取奥运参赛资格而战。”为了争取获得更多冠军，荷兰队的奥

运选拔还引入了专业的计算模型，最大限度兼顾个人与集体项

目，以充分用好优质的“人才库”。

目前，荷兰队已经在“冰丝带”4 次刷新了奥运会纪录。值

得关注的是，荷兰队选手的运动周期相当长。本届冬奥会速

度滑冰女子 1500 米冠军得主伍斯特已经 35 岁了，连续 5 次参

加冬奥会，每一次都有优异表现，这次收获了个人的冬奥第六

金。“我喜欢比赛，规模越大、越是重量级的比赛，我越能发挥

出好的水平。”她的这番话，彰显荷兰速滑选手的雄心和底气。

由于高原冰场空气相对稀薄，空气阻力更小，速度滑冰项目

的世界纪录基本都是在高原冰场创造。“冰丝带”致力于打造平

原上能帮助运动员滑出好成绩的“最快的冰”，这几天的比赛也

充分证明，这块充满高科技含量的冰面多么出色。夺金的几名

荷兰队员都滑出了自己今年的最好成绩，他们期待接下来在“冰

丝带”创造更多佳绩。

在“冰丝带”4次刷新奥运会纪录

荷兰速滑队实力为什么强
本报记者 郑 轶 李 硕

单板滑雪，运动员以一块滑雪板

为工具，在规定线路快速回转、滑降，

或在特设的场地内凭借滑坡起跳，在

空中完成各种高难度动作。运动员用

身体和双脚来控制方向，做出跳跃、腾

空、跨越障碍等技术动作。

单板滑雪起源于美国，与滑板和

冲 浪 运 动 有 关 ，有 着“ 雪 上 冲 浪 ”之

称。1998 年长野冬奥会，单板滑雪成

为正式比赛项目。

单板滑雪设备分为滑雪装备和滑

雪器材。滑雪装备有滑雪服、头盔（滑

雪帽）、滑雪镜、滑雪手套；滑雪器材有

滑雪板、滑雪鞋、连接滑雪鞋和滑板的

固定器。

单板滑雪分竞速类项目和评分类

项目。

竞速类项目，以完成路线时间来

排定名次，包括平行大回转、障碍追

逐、障碍追逐混合团体。平行大回转

比赛，分为红、蓝旗门两色赛道，两名

选手在平行设置的赛道上同时出发，

绕赛道中的旗门向下滑，用时短者获

胜。障碍追逐赛，4—6 人一组同时出

发，冬奥会采用 4 人追逐的形式，通过

由多种起伏和障碍坡道组成的赛道，

用时短者获胜。障碍追逐混合团体，

由一男一女两名选手组成，男子先出

发，女子后出发，累计用时少者获胜。

评分类项目，根据裁判评分高低

排定名次，包括 U 型场地技巧、坡面障

碍技巧、大跳台。裁判组 6 人打分，去

掉最高分和最低分后的平均分为运动

员成绩。U 型场地技巧，在半圆筒形

的场地，运动员利用雪板在垂直区的

滑行势能在坡道两侧腾空，做出高难

度空中技巧动作。坡面障碍技巧，运

动员高速通过赛道上的各种障碍，做

出飞行、跳跃、翻腾动作。大跳台，运

动员从高处滑下，通过大跳台起跳，表

演空翻、回转等动作，根据得分高低排

定名次。

北京冬奥会单板滑雪比赛设 11 个

小项，其中，男子、女子大跳台 2 个小项

在首钢滑雪大跳台进行，另外 9 项比赛

在云顶滑雪公园进行。

整理：史 哲 制图：张芳曼

单板滑雪 看点十足

2 月 7 日 ，北 京 冬 奥 会 短 道 速 滑 男 子

1000 米比赛在首都体育馆开赛，中国香港队

主 教 练 孙 丹 丹 带 着 一 名 队 员 ，早 早 来 到

现场。

“我们是来加油的！”孙丹丹说。在她身

边，22 岁的朱定文是中国香港队参加北京冬

奥会的唯一一名短道速滑选手，他将于 2 月

13 日参加男子 500 米比赛。

冬奥会短道速滑赛场上，竞争激烈、高手

云集。“这是很好的学习机会。”孙丹丹说，每

个比赛日，他们都来看比赛，感受比赛的氛

围，学习世界顶尖选手的滑行技术。

参加冬奥会的感觉，孙丹丹并不陌生。

她曾是中国短道速滑队运动员，上世纪 90 年

代，与队友杨扬、王春露、杨阳常参加国际比

赛。在 1998 年长野冬奥会，她们夺得了女子

3000 米接力银牌。在 2002 年盐湖城冬奥会

上，杨扬夺得短道速滑女子 500 米冠军，为中

国队实现冬奥会金牌零的突破，王春露夺得

铜牌。看台上，杨阳和孙丹丹相拥在一起。

“2002 年，我在现场见证了中国短道速滑队

取得冬奥会金牌零的突破，激动的心情至今

难忘。”孙丹丹说。

来到北京冬奥会，孙丹丹的身份是中国

香港短道速滑队主教练，这是她第一次以教

练员身份参加冬奥会。“以前只专注于自己的

比赛，现在要带好队员，对冬奥会也有了更全

面的观察。”她说。

孙丹丹执教中国香港短道速滑队已有 8
年，在执教之前，她便对队伍有一定了解。“退

役之后，我在吉林队执教，中国香港队那时的

主教练是我的师兄，假期他经常带队员来参

加我们的集训。”孙丹丹说，“当时，他们来训

练，我们会尽力提供训练的场地和条件。”她

感受到中国香港队运动员对这项运动非常热

爱，那种执着精神很让人感动。

孙丹丹口中的“师兄”便是中国香港队前

主教练吕硕。他曾带着中国香港队选手吕品

韬参加过 2014 年索契冬奥会。吕品韬是中

国香港队首名登上冬奥会短道速滑赛场的男

子运动员。2014 年，吕硕不再继续执教，便

将带队的任务“临时”交给了孙丹丹。让两人

都没想到的是，原本计划的“短期带队”一下

就持续了 8 年。

2015 年 ，北 京 联 合 张 家 口 申 办 2022 年

冬 奥 会 成 功 。 消 息 传 来 ，中 国 香 港 短 道 速

滑 队 为 之 振 奋 。 此 后 ，她 几 乎 把 全 部 的 精

力 都 投 入 到 了 带 队 训 练 和 备 战 上 ，努 力 帮

队 员 提 高 水 平 的 同 时 ，也 为 自 己 的 人 生 找

到了新的目标。“做了教练就会有另一种执

着 ，希 望 自 己 的 队 员 可 以 站 上 奥 运 赛 场 。”

孙丹丹说。

在执教初期，孙丹丹遇到的最大挑战是

硬件条件的不足。因此，队伍要辗转到吉林、

广东等地，进行冰上训练。后来，中国香港短

道速滑队逐渐有了更多训练和参赛机会。

此 次 参 加 冬 奥 会 的 朱 定 文 ，从 14 岁 就

开始往返于香港、长春两地进行训练。虽然

朱定文在香港长大，但他的普通话中夹杂着

东北口音。 8 年来，他从未放弃梦想，兼顾

着训练和读书。在 孙 丹 丹 眼 中 ，朱 定 文 是

个肯吃苦的队员。“这些年训练遇到很多困

难 ，但 他 都 坚 持 住 了 。 能 站 在 冬 奥 会 的 赛

场上，就是一种胜利，特别为他开心。”孙丹

丹说。

朱定文常问孙丹丹当年征战赛场的故

事。孙丹丹也喜欢把曾经的经历讲给他听。

“他对中国短道速滑队的发展很感兴趣，很羡

慕我可以在奥运赛场上为国争光。”孙丹丹

说。在确定朱定文成为冬奥会参赛选手后，

香港也掀起了一阵“滑冰热”。“很多家长都来

问，哪里可以练滑冰。大家对冬奥会非常关

注和期待。”孙丹丹说，“希望这次参赛，可以

让香港更多青少年了解短道速滑。”

2 月 4 日晚，朱定文经历了让他既兴奋又

紧张的时刻。他手擎中国香港特别行政区区

旗，引领中国香港代表团走进国家体育场。

短短几十米，成为他值得铭记一生的荣誉时

刻。“比参赛还紧张，”孙丹丹笑言，“开幕式前

几天，他就已经开始练习，生怕自己走得不

好，旗子挥得不好看。”

“可以在自己国家举办的冬奥会担任代

表团旗手，是我的荣幸。”第一次参加冬奥会

的朱定文，在社交媒体上表达了自豪。他也

将感谢送给了教练，“没有他们的支持，我无

法实现自己的奥运梦想。”

中国香港短道速滑队选手将亮相男子500米赛场

因热爱坚持 为梦想拼搏
本报记者 季 芳

本报张家口

2 月 9 日 电 （记 者

王亮、孙龙飞、韩文鋆）9 日，

北 京 冬 奥 会 单 板 滑 雪 女 子 U
型 场 地 技 巧 资 格 赛 在 张 家 口

赛区进行。比赛共进行两轮，

单轮最好成绩的前 12 名晋级

决赛。中国队 4 名选手实现满

额 参 赛 。 刘 佳 宇 第 一 轮 出 现

失 误 仅 得 到 15.25 分 ，第 二 轮

她顶住压力，完成全套动作。

最终，她获得 72.25 分，以排名

第七的身份晋级决赛。

“参加在‘家门口’举办的

冬奥会，是我继续坚持 4 年的

动力。”刘佳宇曾说。 2018 年

平 昌 冬 奥 会 ，刘 佳 宇 获 得 亚

军，帮助中国单板滑雪队取得

突破。但在新的奥运周期，她

饱受伤病困扰。每天能够保

持正常训练，她就十分满足。

“ 这 确 实 是 我 的 第 四 届 冬 奥

会 ，但 我 还 想 继 续 参 加 第 五

届。”刘佳宇说。

和刘佳宇一样，另一名中

国选手蔡雪桐也是第四次参加冬奥会。在云顶滑雪公

园，这名七届世界杯年度总冠军得主显得非常放松，赛后

还聊起了比赛时的音乐。她的第一轮动作“行云流水”，

得到 83.25 分并高居前三，稳稳拿到决赛入场券。第二轮

在挑战难度较高的内转时，蔡雪桐没能控制好自己的身

体，出现失误，她说：“决赛继续尝试！”另外两名中国选

手，邱冷压线闯进决赛，武绍桐则遗憾止步资格赛。

单板滑雪男子 U 型场地技巧资格赛同日开赛，中

国队首次满额参赛。最终，中国队谷奥、范校兵、王梓

阳 3 名选手分别排名第十四、第十六、第二十一，均无缘

决赛。

上图为刘佳宇在比赛中。 本报记者 蒋雨师摄
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2 月 3 日，当我踏上五棵松体育中

心冰场的那一刻，泪水湿润了眼眶。

这是中国女子冰球队时隔 12 年重返

冬奥赛场，过往的一幕幕画面不断在

脑海中重现。10 多年间，我经历过中

国队的高光时刻，也有过低谷时刻，但

起起伏伏，我始终不曾离开。

1998 年长野冬奥会，女子冰球正

式成为冬奥项目，中国队首次登场就

获得了第四名的成绩。正是在那一

年，9 岁的我与冰球结缘。我的父亲

也是一名冰球运动员，在他的鼓励下，

我穿上冰刀、手执球杆，从兴趣到热

爱，这一练就是 20 多年。

2005 年，我入选国家队。当时每

天只想着好好训练，向优秀运动员学

习。功夫不负有心人，我随队站上了

2010 年温哥华冬奥会的赛场，我还完

成了自己在冬奥会上的第一个助攻。那种兴奋与满足，至

今难忘。

之后，由于老队员相继退役，队伍青黄不接，成绩有所

下滑。但对冰球的热爱始终支撑着我努力前行。这些年，

我辗转多地训练，不断提升实力，心里一直有一个信念——

坚信中国队可以做得更好，我渴望和队伍一起去追求梦想。

从 17 岁入选国家队，到现在将近 17 年，虽年龄增长，但

热爱未变。冰球早已成为我生命中不可或缺的一部分，教

会我什么叫责任与担当。作为队长，作为队里唯一一个 80
后队员，我深知自己肩上的责任，有困难时挺身而出，也陪

伴年轻队员一起成长。

这届冬奥会对我们来说，每一场比赛都很艰苦。虽然

很遗憾没能晋级八强，但我们展现了顽强拼搏、永不放弃的

精神面貌。面对丹麦队，我们在最后一分钟连进两球，反超

得胜；面对日本队，我们更是拼到最后一刻，在点球大战中

赢得胜利。

通过和强队过招，我们看到了差距，也看到了希望。只

有经受大赛的考验，我们才能成长更快。现在这些队员都

很年轻，经过冬奥会历练，她们从心理到技战术都会有很大

提升。接下来，我们将认真总结，投入新一轮训练，为之后

的世锦赛和更长远的未来做好准备。

（作者为中国女子冰球队队长，本 报 记 者李洋采 访

整理）
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单板滑雪U型场地示意图


